

Reseñas bibliográficas a cargo de Jorge Enrique Romero Pérez

Edgar Gutiérrez et al. **Diccionario Tributario Costarricense.** (San José: editado por E. Gutiérrez y Asociados, 1997, 6 tomos, 1554 páginas, prólogo de Eric Thompson Chacón).

La presentación de este importante Diccionario, indica el abogado *Eric Thompson* en su prólogo, nos brinda la oportunidad de reflexionar sobre la importancia estratégica que tiene el acceso a la jurisprudencia tributaria por parte del contribuyente y los diversos profesionales que lo asesoran en el cumplimiento de sus obligaciones fiscales.

El contenido de este valioso Diccionario de 6 tomos, está compuesto por cerca de 2.300 términos, leyes tributarias vigentes, jurisprudencia de esta materia, oficios de la Dirección General de la Tributación Directa y resoluciones del Tribunal Fiscal Administrativo.

Las normas jurídicas que incluye este Diccionario son:

- Ley de impuesto de venta, renta, consumo y sus reglamentos,
- Ley de justicia y ajuste tributario,
- Código de normas y procedimientos tributarios,
- Ley y reglamento de bienes inmuebles,
- Ley reguladora de todas las exoneraciones vigentes, su derogatoria y sus excepciones,
- Ley forestal,
- Ley general de aduanas,
- Ley de incentivos para el desarrollo turístico,
- Ley del impuesto territorial,
- Ley de registro, secuestro y examen de documentos,
- Ley y reglamento de zonas francas,
- Leyes tributarias conexas, y
- Leyes relacionadas con la Caja Costarricense de Seguro Social.

Anuncia esta obra un sistema de actualización que le da una gran funcionalidad y utilidad, lo cual lo constituye en una excelente fuente de información y de consulta obligada.

Hernández Valle, Rubén. **Escritos sobre justicia constitucional.** (Medellín: Diké. 1997, 125 páginas).

Como bien lo informa el Dr. Hernández Valle, este libro nace de un curso que debió impartir en el Centro de Estudios Constitucionales (Madrid) durante el mes de enero de 1995 y que por razones ajenas a su voluntad no pudo cumplir con ese compromiso; pero, eso sí le interesó publicar este material de cuatro temas de teoría general sobre la justicia constitucional.

Su contenido es el siguiente:

Capítulo I: El Derecho procesal constitucional como categoría autónoma y sus problemas.

Capítulo II: La admisibilidad en los procesos constitucionales.

Capítulo III: La naturaleza jurídica de la cosa juzgada en los procesos constitucionales.

Capítulo IV: La problemática de las sentencias normativas.

Es una obra relevante que complementa sus anteriores libros en el campo del Derecho Constitucional.

— o —

Sáenz Elizondo, María Antonieta, **Una nueva visión del proceso civil** (San José: Comisión Nacional para el mejoramiento de la administración de justicia, 1997, 118 páginas).

Como bien expresan en el Prólogo el Lic. Rodrigo Montenegro Trejos, Magistrado del Poder Judicial y Presidente de la Comisión Nacional para el mejoramiento de la administración de justicia; y, la Licda. Sara Castillo Vargas, Directora Ejecutiva de esta Comisión, la Dra. María Antonieta Sáenz Elizondo, actual Decana de la Facultad de Derecho de la Universidad de Costa Rica, es una de las más preclaras juristas de nuestro país. Especialista sobresaliente en materia procesal penal y procesal civil. Posee una sólida formación producto de su dedicación, tanto durante sus estudios de Derecho en la Universidad de Costa Rica cuanto de los realizados en Italia en la Universidad degli Studi di Pisa, donde se especializó en Derecho Procesal Civil en 1978 y en Derecho Procesal Penal en 1979. Catedrática de larga trayectoria académica, sus numerosas publicaciones en distintos temas del Derecho la han destacado como investigadora, siendo una de las fuertes

impulsoras de reformas procesales, sobre todo, propugnando por el derecho a la oralidad en nuestro sistema de procedimientos civiles, para ponerlo a tono con los requerimientos del presente.

El contenido de este valioso libro es:

- A. Síntesis histórica del derecho procesal civil
- B. Problemática actual
- C. Problemática del proceso civil y algunas soluciones

Conclusiones

Bibliografía

— o —

Milano Sánchez, Aldo. **Ensayos de derecho procesal administrativo** (San José: ed. Universidad de San José, 1997, 272 páginas).

En la *Introducción* de este importante libro, su autor señala que la iniciativa para la redacción de estos ensayos recogidos en una sola publicación, nace como producto de dos necesidades: la publicación de escritos dirigidos a la enseñanza del derecho procesal administrativo y postular algunas ideas que de alguna forma logren contribuir en una eventual reforma del actual modelo de justicia administrativa nacional.

El índice que nos presenta esta sugestiva publicación es:

- I. El concepto del procedimiento administrativo. Confrontación con la jurisprudencia de la Sala Constitucional.
- II. La evolución de los criterios de legitimación en el derecho procesal administrativo costarricense.
- III. El agotamiento de la vía en la justicia administrativa costarricense. Crítica y perspectivas.
- IV. La jurisdicción contencioso administrativa costarricense y la tutela judicial efectiva como garantía constitucional. Análisis de los cambios necesarios para su ajuste constitucional.
- V. Medidas cautelares y contencioso administrativo.

Esta obra es un relevante aporte al campo de su especialidad.

— o —

Torrealba Navas, Adrián. **Los hechos ilícitos tributarios en el Derecho costarricense**. (San José: editado por el autor, 1997; 495 páginas, prólogo del Dr. Gabriel Casado Ollero).

El Dr. Gabriel Casado Ollero, Catedrático de la Universidad Complutense de Madrid, afirma en el **prólogo** a esta sistemática obra, que el *resultado de toda esta labor es un denso y casuístico horizonte problemático, sazonado con abundantes pero bien seleccionadas citas y referencias doctrinales y jurisprudenciales, algunas de ellas sorprendentes tanto por su recentísima factura como por la diversidad de su origen, y cimentado todo ello en los tres sólidos pilares que, sin duda, avalan al Dr. Torrealba: el conocimiento profundo del material doctrinal y jurisprudencial que con tanta soltura y solvencia científica maneja en la obra; la experiencia que su condición de abogado le brinda de cuanto acaece en la práctica administrativa y forense; y, en fin, la reflexión de quien por sus funciones docentes e investigadoras está habituado a transmitir opiniones fundadas en la reflexión y en la experiencia, ayudando a otros a desvelar los entresijos de la compleja realidad jurídica.*

Este libro del Dr. Torrealba se inserta en un medio jurídico que lo recibe muy bien, dado que se han promulgado varias leyes en materia tributaria, siendo esta obra de una trascendental valía para entender y comprender esta nueva realidad de la normativa impositiva.

— o —

Rivero Sánchez, Juan Marcos. **Derecho del consumidor** (Medellín: Diké, 1997, 181 páginas).

El autor señala que hay cinco preguntas al problema epistemológico del derecho del consumidor:

¿Qué es el derecho del consumidor?

¿Quién es el consumidor?

¿De qué se protege el consumidor?

¿Cómo se debe proteger al consumidor?

¿Porqué se debe proteger al consumidor?

Estas preguntas tienen una pertinente respuesta en este relevante libro del Dr. Rivero, a lo largo de su formativo contenido:



1. Planteamiento de los problemas y problemas de los planteamientos: tensiones a nivel de la autonomía cognoscitiva.
2. El derecho del consumidor en la tenaza de la legitimación.
3. En busca de nuevos enfoques: la teoría de la diferencia estructural entre individuo y la organización.
4. La teoría de las situaciones "objetivas" de desigualdad o injusticia.
5. ¿Gritos de batalla en el quehacer legislativo?

Bibliografía

Sin duda en estos momentos la temática del derecho del consumidor tiene una enorme importancia en un medio en el cual la persona, en su rol de consumidor en el mercado, es víctima del peso y funcionamiento de este espacio mercantil.

— o —

Chirino Sánchez, Alfredo. **Autodeterminación informativa y Estado de Derecho en la sociedad tecnológica**. (San José: Comisión nacional para el mejoramiento de la administración de justicia, 1997, 71 páginas).

Esta obra es una contribución al estudio de los retos y problemas existentes para alcanzar la protección del ciudadano frente al tratamiento electrónico de los datos.

En su **prólogo** la Magistrada del Poder Judicial, la Licda. Ana Virginia Calzada, VicePresidenta de la Comisión nacional para el mejoramiento de la administración de justicia, y la Licda. Sara Castillo Vargas, Directora Ejecutiva de esta Comisión, expresan que el tema de este libro es la protección del ámbito de la intimidad y la autodeterminación informativa, siendo su autor Máster en Derecho de la Universidad de Francfort del Meno (Alemania) y doctorante en ella.

El contenido de esta investigación es:

1. Rasgos particulares del actual ambiente de la información.
2. Peligros provenientes del procesamiento de datos.

3. Surgimiento del derecho a la autodeterminación informativa.
4. El papel de las leyes de protección de datos en la evolución jurídica de la tutela de la persona frente al procesamiento de datos personales.
5. La introducción del "habeas data" como una forma de tutela de la autodeterminación informativa en Costa Rica y sus problemas.
6. Conclusiones generales.
7. Apéndice con la modificación al proyecto de ley que tiende a introducir el habeas data en Costa Rica.
8. Bibliografía.

Este ensayo es un aporte pionero en esta novedosa materia del habeas data.

— o —

Dr. León Cortiñaz Peláez, **Fundamentos del derecho económico** (México: Editorial Porrúa, 1998, 158 páginas).

Esta importante obra en el campo del Derecho Económico, presenta el siguiente sumario:

- I. La Constitución Federal (originalidades, aportación y valores jurídico - culturales),
- II. Empresas públicas (cometidos, génesis y multiformidad estructural),
- III. Hacia una nueva relación entre los cometidos del poder público y los cuatro poderes de la Unión: estructura y funcionamiento confrontados por el control,
- IV. Perspectivas; y,
- V. Bibliografía.

Precisa este autor que el poder público no es una colección de prerrogativas para su ejercicio abusivo por los titulares de sus órganos, sino que los gobernantes son los eficientes ejecutantes de los cometidos asignados a la Administración por el orden jurídico objetivo (págs. 36 y 37).

— o —

Dr. José Ramón Cabello Romero, **Derecho Bancario** (Jalisco, México: Editorial Amate, 1997, 175 págs.).

El Índice este importante libro es el siguiente:

- I. El ámbito del derecho bancario
 - II. El sistema bancario
 - III. Operaciones de banca y crédito
 - IV. El contrato de depósito
 - V. El depósito a la vista en cuenta corriente
 - VI. Depósitos a plazo
 - VII. Obligaciones bancarias
 - VIII. Certificados de participación
 - IX. Depósitos regulares
 - X. La apertura de crédito
 - XI. El crédito de descuento
 - XII. Crédito documentario
 - XIII. Créditos a la producción
 - XIV. El contrato de reporto
 - XV. El fideicomiso
 - XVI. Servicio de cajas de seguridad
 - XVII. La bolsa de valores
- Apéndice: modelos de contratos

Bibliografía

En los tiempos actuales el conocimiento sobre la actividad económica en general y en particular sobre el Derecho Bancario, es de suma relevancia para comprender los fenómenos en la realidad de la vida financiera y bancaria. Por ello, esta obra es de suyo muy estratégica para el conocimiento de la relación entre el Derecho y la Banca, no sólo en México, sino en toda América Latina.

— o —

Lic. Fernando Bolaños Céspedes. **Código de Trabajo. Anotado y concordado.** (San José: Juricentro, 1998, 502 páginas).

El abogado Bolaños Céspedes ha hecho un excelente trabajo de anotar y concordar el vigente Código de Trabajo de nuestro país.

Bien expresa este jurista que “hemos recogido, para incorporar a este Código anotado, no sólo la Jurisprudencia de la jurisdicción laboral que hemos considerado más oportuna, sino también Jurisprudencia de la Sala Constitucional, posiblemente en este último caso, no con la abundancia con que hubiéramos querido, pero sí cubriendo aquellos temas en que las resoluciones de nuestro Tribunal Constitucional han tenido mayores repercusiones”, (*Presentación*, pág. 9).

Se incluye en esta valiosa publicación, la referencia al importante voto Nº 1317-98 del 27 de febrero de 1998, de la Sala Constitucional.

Sin duda este Código de Trabajo será de mucha utilidad para estudiantes, profesores y operadores interesados en esta rama del Derecho.

La cuidadosa tarea de anotación y concordancia, se ve complementada con la indicación de la jurisprudencia del Poder Judicial pertinente, lo cual le da un valor relevante a esta obra.

INDICE

	<i>Pág.</i>
<i>Presentación</i>	8
Ensayos:	
La justicia constitucional en América Latina <i>Dr. Luis Paulino Mora Mora</i>	9
Los criterios jurídicos de aplicación material del protocolo adicional II de 1977 <i>Dra. Tathiana Flores Acuña</i>	43
Empleo público <i>Dr. Jorge Enrique Romero-Pérez</i>	65
Hacia un nuevo concepto de propiedad <i>Licdo. Héctor Edo. Miranda Fonseca</i>	89
Alcances de la frase “No son aplicables a los pagarés las disposiciones de las letras de cambio referentes... a las exigencias del prototexto” contenida en el párrafo final del Artículo 802 del Código de Comercio <i>Prof. Dr. Gastón Certad M.</i>	115
Reseñas bibliográficas <i>J.E. Romero-Pérez</i>	151